
Protokoll der Mitgliederversammlung 

am Donnerstag, 23. März 2023 

im Besucherzentrum der Gedenkstätte Berliner Mauer 

Anwesend: 40 Mitglieder 

Beginn; 18:00 Uhr – Ende: 20:00 Uhr 

Herr Prof Klausmeier begrüßt die Anwesenden im Veranstaltungsraum der Gedenkstätte 
Berliner Mauer. 

Frau Dr. Rams-Schumacher dankt für die Möglichkeit, hier zu tagen, und eröffnet die 
Versammlung. Sie stellt fest, dass Einladung und Tagesordnung der Mitgliederversammlung 
ordnungsgemäß zugestellt wurden. Die Tagesordnung wird von den Anwesenden genehmigt. Die 
Versammlung ist beschlussfähig.  

 

TOP 1: Bericht des Vorstands 

Bevor Herr Dr. Niedermeier seinen Bericht beginnt, bittet er die Anwesenden um ein Gedenken 
an die im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder: Rainer Endress, Ursula Hertel, Hildegund Lelong, 
Dr. Heide Schönemann, Gabriele Schulz, Dr. Jochem Sotscheck.  

Die Veranstaltungstätigkeit der Pückler Gesellschaft war im vergangenen Jahr durch die 
Pandemie eingeschränkt. Vom März 2022 bis zum März 2023 gab es 25 Veranstaltungen , die auf 
der homepage der Pückler Gesellschaft unter „Archiv“ aufgeführt sind. Daneben haben sich 
noch weitere Aktivitäten entwickelt, wie die Unterstützung von Institutionen und Initiativen 
(Beispiele: Georgium, Bauimuniversität in Branitz, Parkverbund Lausitz/Polen). 

Zum gerade herausgegebenen Band „Gärten im Gespräch“ wurden finanzielle und inhaltliche 
Beiträge geleistet. Auch an dem Buch „Liebster Herr Kollege“ von Frau Schäfer und Herrn 
Niemann hat sich die Pückler Gesellschaft finanziell beteiligt. 

Unsere Ziele stoßen auf breites Interesse, jedoch ist es schwierig, neue – und vor allem junge -
Mitglieder zu gewinnen. Die Pückler Gesellschaft muss hier neue Wege finden.  

Die Aufgaben für den Vorstand nehmen zu. Diese anstrengende und kräftezehrende Arbeit kann 
nicht mehr wie bisher durchgeführt werden Die Geschäftsführerin Frau Dr. Rams-Schumacher 
stellt sich nicht wieder zur Wahl, ist aber bereit, einen Teil der Aufgaben bis auf Weiteres zu 
übernehmen. Trotz großer Mühe konnte bisher keine Nachfolgerin gefunden werden.  

Herr Dr. Niedermeier ruft alle Mitglieder dazu auf mitzuwirken und sich zu bemühen, neue 
Mitglieder zu werben, Spenden einzuholen und den Vorstand durch Vorschläge zu unterstützen. 

Die Erfahrung der letzen Jahre haben gezeigt, dass es sinnvoller ist, künftig ein Viertel- 
Jahresprogramm aufzustellen. 

 



TOP 2: Bericht der Schatzmeisterin 

Frau Kleßmann legt die Jahresrechnung 2022 vor (siehe Anlage) und erläutert einige 
Abweichungen zur vorjährigen Rechnung. Wegen der Auswirkungen der Pandemie sind 
Vergleiche nicht in allen Fällen möglich. Da wegen der geringeren Zahl von Veranstaltungen 
weniger ausgegeben und durch die Beitragserhöhung mehr eingenommen wurde, hat sich der 
Bestand deutlich erhöht. Dies wird von Vorteil sein für eine evtl. zu bezahlende 
Geschäftsführung. 

Die Mitgliederzahl ist auf 343 zurückgegangen. Es gab 20 Kündigungen und 12 neue Mitglieder. 
Wieder haben viele ihren Beitrag nicht oder nicht in der beschlossenen Höhe gezahlt. 

Frau Kleßmann wird künftig online-banking einrichten und das SEPA-Lastschriftverfahren. Auf 
Anfrage schickt sie das notwendige Formular zu. Sie dankt den Kassenprüfern Frau Bolte 
(kommissarisch) und Herrn Henschel für die gute Zusammenarbeit. 

TOP 3: Bericht der Kassenprüfer 

Herr Henschel berichtet, dass die Jahresrechnung ordnungsgemäß erstellt wurde und dankt für 
die korrekte Arbeit der Schatzmeisterin. Frau Kleßmann erledigt diese umfangreiche Arbeit 
bereits seit 1994. Kräftiger Beifall der Anwesenden. 

Frau Bolte stellt sich vor, sie wird für den frei gewordenen Posten als Kassenprüferin 
kandidieren.  

TOP 4: Entlastung des Vorstands. 

Frau Dr. Dorgerloh stellt den Antrag, den Vorstand zu entlasten. Der Antrag wird einstimmig – 
bei Enthaltung der Betroffenen – angenommen. 

TOP 5: Wahl des neuen Vorstands und der Kassenprüfer 

Herr Prof. Klausmeier wird die Wahl durchführen. Er dankt dem bisherigen Vorstand für seine 
Arbeit in schwierigen Zeiten. 

Die bisherigen Vorstandsmitglieder kandidieren wieder. Sie stellen sich kurz vor. 

PD Dr. Michael Niedermeier (Vorsitzender) 

Prof. Dr. Hubertus Fischer (Stellvertreter) 

Weiter Vorstandsmitglieder: 

Dr. Marcus Becker 

Dr. Burkhardt Göres 

Prof. Dr. Michael Seiler 

Torsten Volkmann 



Die Versammlung stimmt auf Anfrage von Herrn Prof. Klausmeier für eine offene Wahl. Die 
einzelne Abstimmung ergibt bei allen Kandidaten  eine einstimmige Wahl bei Enthaltung des 
jeweiligen Kandidaten.. 

Die Aufgaben der Geschäftsführerin müssen neu verteilt werden, neue Lösungen sind zu finden. 
Frau Dr. Rams-Schumacher bleibt aber vorläufig Ansprechpartnerin für die Mitglieder. 

Als Schatzmeisterin kandidiert wieder Frau Kleßmann. Sie wird einstimmig bei ihrer Enthaltung 
gewählt. 

Für die Kassenprüfung kandidieren Frau Hannelore Bolte und Herr Manfred Henschel. Sie 
werden ebenfalls einstimmig bei eigenen Enthaltungen gewählt. 

TOP 6: Neuorganisation der Geschäftsführung 

Herr Prof. Fischer berichtet, dass der Vorstand die Problematik der Geschäftsführung beraten 
hat, und dankt Frau Dr. Rams-Schumacher für ihre intensive Mitarbeit dabei.  

Nach dem Vereinsrecht liegt die Geschäftsführung beim Vorstand. Die Satzung der Pückler 
Gesellschaft hat jedoch festgelegt, dass die gesamte Geschäftsführung in der Hand eines 
Vorstandsmitglieds liegt, das ausdrücklich für dieses Amt gewählt wird. Da niemand für dieses 
Amt kandidiert hat, müssen die Aufgaben nun innerhalb des Vorstands verteilt werden: Herr Dr. 
Niedermeier wird als Vorsitzender die Sitzungen leiten, die Pückler Gesellschaft nach außen 
repräsentieren und die homepage betreuen. Herr Prof. Fischer ist für die Satzung und die 
Außenbeziehungen zuständig. Die Aufgaben das Programm betreffend werden auf die 
Vorstandsmitglieder  verteilt. Näheres ist in der Geschäftsordnung des Vorstands festgelegt 
(siehe Anlage). 

Aufgrund der Beitragserhöhung im letzten Jahr wurden Rücklagen geschaffen, die jetzt für 
Aufgaben der Geschäftsführung eingesetzt werden können. Ein Student wurde gefunden, der –
zunächst für ein Jahr - Aufgaben der Mitgliederverwaltung und der Dokumentation übernehmen 
kann. 

Herr Prof. Fischer appelliert noch einmal an alle Anwesenden, neue Mitglieder zu werben. 

TOP 7: Verschiedenes 

- Herr Prof. Seiler bittet die  Anwesenden, sich in die Protestliste gegen den Abriss des 
Schweizerhauses in Wannsee, Straße zum Löwen 1, einzutragen. 

- Herr Henschel bittet den Vorstand, sich darüber Gedanken zu machen, was zu tun ist, 
falls die Schatzmeisterin einmal ausfällt. 

- Herr Henschel schlägt erneut vor, den Mitgliedsbeitrag für unter 30-Jährige  zu senken. 
- Herr Prof. Fischer weist auf die geplante Gartenreise nach Nord-Portugal und Galizien 

hin, für die demnächst im Internet Genaueres mitgeteilt wird. Interessenten können sich 
bei Frau Dr. Rams-Schumacher melden, die die Anmeldungen weiterleiten wird. 

Dr. Barbara Rams-Schumacher     PD Dr. Michael Niedermeier       Christa Hoffmann 

            Geschäftsführerin                                 Vorsitzender                        Protokollführerin 



Anlagen: Einladung und Tagesordnung, Anwesenheitslisten, Kassenbericht, Geschäftsordnung 
des Vorstands der Pückler Gesellschaft 


